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ВСТРЕЧА 1 

РАЗБИТЫЕ СЕРДЦА 

1. 

В этой главе мы рассмотрим значение разочарования нас как христиан на пути нашей веры, 

сосредоточимся на переходе к надежде и осознаем, насколько важно путешествовать с другими 

супружескими парами вместе, чтобы поддерживать друг друга. 

Лк 24, 13 – 14  

Двое з іх у той жа дзень ішлі ў вёску, якая знаходзілася ў шасцідзесяці стадыях 
ад Ерузалема і якая называлася Эмаус. Яны размаўлялі паміж сабою пра ўсё 

тое, што адбылося. 

 Мы оказываемся в присутствии двух учеников, которые идут вместе одной дорогой. Мы знаем, что 

одного из них зовут Клеопа. Имени другого мы не знаем. Это может быть любой из нас. Чтобы 

насладиться духовным богатством этих двух стихов из текста Луки, мы приглашаем вас отправиться 

в путешествие с этими двумя учениками. 

Начнем с краткого напоминания о контексте этого отрывка из Евангелия:  

В предыдущей главе происходит суд над Иисусом, осуждение Пилатом, страдания, смерть и Его 

погребение. Глава 24 завершает Евангелие от Луки и открывает Деяния Апостолов. Глава 

начинается с утверждения, что женщины «в первый день недели, очень рано, неся 

приготовленные ароматы, пришли ко гробу, но нашли камень отваленным от гроба. И, войдя, 

не нашли тела Господа Иисуса». 

Здесь мы видим всё, что указывает на смерть, конец истории. Больше рассчитывать не на что. Далее 

происходит встреча женщин (Марии Магдалины, Иоанны и Марии, матери Иакова) с двумя ангелами. 

По еврейской традиции им нужно было пойти в гробницу, чтобы умастить мёртвое тело, которое они 

видели на кресте своими глазами. Они совсем не ожидали вопроса: «Что вы ищете живого между 

мёртвыми? Его нет здесь: Он воскрес». 

Они рассказали Апостолам о том, что видели и слышали (а точнее, о том, чего не увидели). Но их 

слова звучали как бред, как выдумки. Никто им не поверил. Сам Пётр пошел ко гробу, увидел пелены 

и пустой гроб и вернулся домой, изумленный происшедшим. 

Поэтому сейчас мы предлагаем остановиться, замедлить наш ежедневный темп и уделить немного 

времени этим двум ученикам. Путь в Эммаус – это прежде всего реальный путь, хотя трудно 

определить, где на самом деле находится древняя деревня Эммаус. Но также – и даже прежде всего – 

это духовный путь каждого из нас. С момента воскресения нашего Господа все дороги, которыми мы 

идём по жизни, могут стать дорогами в Эммаус, где Воскресший Господь желает встретиться с нами. 

Давайте отправимся в путь с учениками из Эммауса и будем сопровождать этих двух паломников в 

дороге, которая станет нашей собственной дорогой веры. Давайте попробуем присутствовать в этом 

событии и сделать эти места своими собственными. Пойдём по дороге из Иерусалима в Эммаус. 

Присоединимся к ученикам в их мыслях и эмоциях. 

Что может означать для нас упомянутый здесь первый день недели? Это восьмой день, день 

Воскресения. Мы в полной мере находимся в новом времени, которое порывает со всем, что было 

раньше. Новое начало, новая история, новая жизнь. 

Кто эти два ученика? Они не новички. Они следовали за Господом долгое время. На протяжении 

месяцев они видели Его чудеса, слушали Его слова и, наконец, поверили в Него. Они были среди 

Одиннадцати, когда женщины пришли рассказать о том, что увидели. Они слышали их слова. Но для 

них всё кончено. Они возвращаются к своей прежней жизни. Опечаленные, разочарованные и 

отчаявшиеся, они покинули общину учеников. Им было трудно понять, поверить и сохранить надежду. 

Проще было повернуть назад и уйти как можно дальше от Иерусалима. Они даже были готовы пойти 

против своих самых сокровенных желаний. 
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Что для них означает Иерусалим? Это город присутствия Бога, место Храма, где находится 

«Святая Святых». Но Иерусалим также является центром власти и процветания. На какого Бога они 

рассчитывали в этом городе? Каковы были их ожидания, их мечты? Бог победитель, господствующий, 

властвующий. Бог-освободитель, который приходит, чтобы освободить свой народ от римлян и 

вернуть ему свободу. Они не ожидали такой унизительной смерти. Какое разочарование! Какой 

провал! Какой позор! 

2. А что с нами, сегодня? 

Подобно этим двум ученикам, иногда мы отдаляемся от Христа. Даже если мы продолжаем 

утверждать, что мы верующие, мы отстраняемся от веры и надежды. Для нас Иисус покоится в могиле. 

Мы становимся тёплыми. Наш энтузиазм, наше рвение, наша страсть превращаются в отдалённое 

воспоминание. 

Если мы посмотрим на наше личное представление о Боге, то к своему удивлению можем 

обнаружить, что создали ложные образы Бога: 

 Некоторые полагаются на Бога Всемогущего. Его сила настолько велика, что 

превращает его в Бога, который должен вмешиваться, должен тратить своё 

время на организацию событий в нашей истории так, чтобы сделать нашу жизнь 

радостной и лёгкой; в Бога, который защищает нас от всякого рода страданий. 

 Другие восстают против образа Бога-зрителя, который оставляет людей на 

произвол судьбы, очень медленно реагирует на призывы своего народа 

ограничить силу зла. Бога, который молчит, видя страдания, и даже совершенно 

отсутствует. 

 Другие могут искать Бога-волшебника, который отвечает на желания своих 

детей, потому что он Хороший Бог, такой нежный и любящий. 

 Некоторые в свою очередь боятся образа Бога, который преследует нас, чтобы 

осудить наши действия и даже наши мысли, а затем наказать нас. 

Все эти ложные образы, как и многие другие, записаны в нашем сознании и являются плодом личной 

истории каждого из нас. Они могут помешать нам встретиться с Господом и попросить благодати 

открыть нам Его истинное лицо. Только в интимном моменте личной встречи наш Бог может показать 

нам Своё лицо и раскрыть Свой способ действия в нашей жизни. Если бы Христос сам не вышел 

навстречу ученикам, они наверняка продолжили бы свой путь и исчезли бы безымянно. Но Христос, 

Его сердце, горящее любовью, приближается к ним, и эта личная встреча меняет их жизнь. 

Великий иезуитский теолог Франсуа Варийон писал: «Не Бог всемогущ, всемогуща Его Любовь. Мы 

обнаружим Его Любовь через все раны, которые мы наносим Ему и которые Он никогда не перестаёт 

прощать».  

3. А наша жизнь в супружестве? 

Когда-то мы начинали как пара с готовым представлением о том, как могла бы выглядеть наша 

совместная жизнь. У нас были ожидания, стремления, мечты... И вдруг, в какой-то момент, нам 

приходится сталкиваться с непредвиденными событиями, часто нежеланными, с неудачами, 

трудностями в отношениях, в том числе с нашими детьми, с потерями, горем, разочарованиями, также 

и в нашем союзе. Другой человек больше не соответствует моим ожиданиям, какое-то событие или 

реальность далеки от того, чего мне хотелось бы. Это может застать нас врасплох в любой момент 

нашей совместной жизни. Падения, боль. Один из нас, а иногда и оба, оказывается слабым, хрупким, 

подавленным, отчаявшимся. Горизонт уже не светлый. 

Мы хотим всё бросить, сдаться, опустить руки и погрузиться в смерть любви, которая когда-то нас 

соединила. Это время кризиса и неудач. Иногда мы даже можем бросать друг в друга камни: «это его 

или ее вина», «это не та жизнь, которую я хотел»... 



Встреча 1. Разбитые сердца 

3 
 

Существует множество ловушек, которые могут угрожать нашей идентичности как пары 

(воображаемый образ супруга и нашей совместной жизни, которая должна удовлетворять мои 

потребности, образ супруга-героя, идеального супруга, образ идеальной жизни...). 

Некоторые переживания также могут потрясти нас духовно. Тогда мы начинаем подвергать 

сомнению наше видение Бога и нашей миссии. Мы уже не уверены в своем призвании, в том призыве, 

который был обращён к нам в момент нашего освящения в таинстве супружества. 

В нашем «Иерусалиме», в определённых ситуациях нашей жизни, мы подвергаемся искушению 

распять Бога, устранить Его из нашей жизни, из наших мест, из наших важных решений. Мы 

вспоминаем о Нём только в моменты больших несчастий или чтобы украсить наши семейные 

праздники. Именно эта драма разыгрывается на пути в Эммаус. 

Именно об этом говорят ученики из Эммауса, которые бегут из Иерусалима, где восемь дней назад 

они верили, что все их надежды исполнятся. 

Возможно, Лука так подробно описывает этот разговор и эту встречу в пути для того, чтобы мы 

могли разделить отчаяние учеников. Слепота, которая часто случается с нами, оставляет в нас горький 

привкус поражения и уныния. Тогда нам кажется, что даже если вера не исчезает, то от неё нет уже 

особой пользы. 

Но давайте обратим внимание на одну вещь, одну маленькую деталь: несмотря на поражение, 

разочарование и долгий путь, два ученика оставались вместе. Они шли, чувствуя себя проигравшими 

и уставшими, в отчаянии, но они оставались вместе. В нашей жизни как супружеской пары, как семьи, 

согласны ли мы идти вместе во всех обстоятельствах? Если один из нас переживает испытание, может 

ли другой быть ему поддержкой? Идти в его темпе, быть терпеливым, сопровождать, надеяться...? 

4. А мир, в котором мы живём? 

Мир, который всё глубже погружается во всякого рода тьму: изменение климата и стихийные 

бедствия, насилие и войны, равнодушие и несправедливость, злоупотребление властью и 

эксплуатация... страдания и смерть, оружие и разрушения... бесконечный список, который порождает 

лишь тревогу, страх, уныние и разочарование. Как мы относимся к этой тяжёлой действительности? 

Равнодушие или сострадание? Пассивность или действие? Перед лицом страдания мы призваны 

вмешаться. Давайте рассмотрим примеры людей, которые поверили в силу любви – не той, что 

исходит из наших собственных усилий, а Любви, которую мы черпаем из источника всей Любви.  

Святой Викентий де Поль, мать Тереза, сестра Эммануэль, отец Педро в трущобах Мадагаскара, 

Рауль Фоллеро…и многие другие, имена которых мы не знаем, скрыто трудятся на путях человечества. 

Душа, которая восстаёт, поднимает мир. Жест, сделанный с любовью и нежностью, способствует 

новому творению. В этом наша надежда. Мы все связаны друг с другом. Образ капель воды, которые 

вместе образуют океан... Пусть этот образ станет для нас вызовом. 

А. Луч надежды: фрагмент проповеди папы Франциска 

(источник – пресс-служба Апостольской столицы, 22.07.2022 г.) 

Путешествие учеников в Эммаус, описанное в конце Евангелия от Луки – это образ нашего личного 

пути и пути Церкви. В течение жизни – и жизни веры – когда мы воплощаем в жизнь мечты, проекты, 

иллюзии и надежды, живущие в наших сердцах, мы также сталкиваемся с нашими слабостями и 

немощами, терпим поражения и разочарования, а иногда становимся пленниками парализующего нас 

чувства неудачи. Но Евангелие говорит нам, что именно в этот момент мы не одиноки: Господь 

выходит нам навстречу, идёт по нашему пути с благосклонностью доброго странника, который хочет 

открыть нам глаза и зажечь наши сердца. Таким образом, когда разочарования уступают место встрече 

с Господом, жизнь возрождается к надежде, и мы можем примириться с собой, с нашими братьями и 

сёстрами и с Богом. 

Давайте же пройдём по маршруту этого пути, который можно назвать: от неудачи к надежде. 

(…) Этот опыт также имеет отношение к нашей жизни и, в равной степени, к нашему духовному пути, 

когда мы вынуждены перестраивать свои ожидания и иметь дело с двусмысленностью реальности, с 

темнотой жизни, с нашими слабостями. 
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Это происходит с нами всякий раз, когда наши идеалы сталкиваются с разочарованиями жизни, а 

наши планы рушатся из-за нашей слабости. Когда мы начинаем хорошие проекты, но не можем их 

осуществить (ср. Рим 7, 18). Когда в наших делах или в наших отношениях мы переживаем – до или 

после – поражение, ошибку, неудачу, падение. Это происходит, когда мы видим крах того, во что 

верили или чему посвятили себя, а также когда чувствуем на себе тяжесть греха и вины. 

(…) Однако при этом мы должны остерегаться искушения бегства, которое присутствует у двух 

учеников в Евангелии: убежать, свернуть с пути, скрыться с места, где произошли события, 

попытаться сделать так, чтобы они исчезли, найти "тихое местечко", такое как Эммаус, чтобы забыть 

о происшедшем. Перед лицом жизненных неудач нет ничего хуже, чем бежать от них. Это искушение 

врага, грозящее нашему духовному пути и пути Церкви: лукавый хочет, чтобы мы поверили в 

необратимость неудачи, желает парализовать нас в горечи и печали, убедить, что уже ничего нельзя 

сделать и поэтому не стоит начинать всё сначала. 

Однако Евангелие открывает нам, что именно в ситуациях разочарования и боли, именно тогда, 

когда мы ошеломлены жестокостью зла и позором вины, когда река нашей жизни пересыхает из-за 

греха и неудач, когда, казалось бы, у нас ничего не осталось, именно тогда Господь выходит нам 

навстречу и идёт с нами… 

B. Послание надежды из письма о. Каффареля ко всем разбитым супружествам 

«Я хочу сказать распавшимся супружествам одно: никогда не поддавайтесь отсутствию единства. 

Не забывайте, что вступление в супружество – это обязательство постоянно желать и стремиться к 

полному единству. Это обязательство берут на себя два человека, и ни один из них не освобождается 

от него только потому, что другой пренебрегает или отказывается от него. 

Огромная ошибка многих супругов-христиан состоит в том, что они отказываются от стремления к 

единству и принимают разделение. Точно так же те, кто стремится к воссоединению, не веря в него, 

не желая этого, пренебрегают своими обязанностями... 

Семейная гармония – это не роскошь или привилегия, поэтому супруги не имеют права от неё 

отказываться. Она необходима им самим и многим другим. Их несогласие причиняет боль другим 

людям так же, как и им самим. 

Вместо того чтобы быть величайшим средством совершенствования для мужчины и женщины, 

супружество, в котором нет единства, становится рассадником всех смертных грехов и часто 

приводит к нравственному падению одного или обоих супругов. В то время как атмосфера любви 

является основополагающим условием физического и нравственного развития детей, отсутствие 

единства между родителями разрывает самую суть их существа. 

Само общество страдает от краха супружества, потому что это уже не живая клетка, 

распространяющая тепло и свет, а опухоль, которая разрастается, вредя всему организму общества. 

Наконец, добавим, что разбитое супружество, вместо того чтобы прославлять Божью Любовь, 

является фальшивой нотой в концерте творения». 

C. Свидетельство 

Нас зовут Берта Орта и Эдгар Лаура, мы являемся членами Équipes Notre-Dame в Пембе. Пемба – 

столица провинции Кабо-Дельгадо, самой северной провинции Мозамбика. Мы расскажем о том, как 

пережили террористические атаки в Кабо-Дельгадо, в районе Мосимбоа-да-Прая. 

В 4 утра 23 марта 2020 года началось второе нападение. На этот раз оно было гораздо более 

агрессивным и ужасающим: бесчисленное количество людей было обезглавлено. Огромное 

количество людей погибло в этом нападении. Многие из них были нашими друзьями. Мы пережили 

это в страхе и растерянности, не зная, что делать. Мы были напуганы, паниковали и боялись, что наши 

дома сожгут. Мы всерьёз опасались за свою жизнь. В разгар резни, чтобы защитить себя, нам 

пришлось покинуть свои дома и спрятаться в кустах и зарослях, которые их окружали. 

Наш район, расположенный на въезде в город, был окружен множеством растительности и 

кустарников. Мы видели, как многие люди бежали, спасаясь со всех сторон и из других районов, мы 
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тоже вместе с нашими соседями бежали, спасая свои жизни. Мужчины, женщины, дети, старики, люди 

всех возрастов бежали, опасаясь расправы и убийств. 

На следующий день, всё еще скрываясь и осознавая огромную опасность, которая нам угрожала, нам 

пришлось принять судьбоносное решение: у нас не было другого выбора, кроме как попытаться 

сбежать из деревни и добраться до безопасного места. 

Посреди всей этой тревоги, страха и ужаса мы благодарим Бога за то, что, несмотря на страх, ужас 

и все, через что мы прошли, с нашей семьей и людьми, которые были с нами, ничего серьёзного не 

произошло. Каждый день, всё время мы благодарим нашего доброго Бога. Нам пришлось оставить 

всё, что мы приобрели за годы работы на севере. Мы смогли взять с собой только несколько личных 

документов и кое-какую одежду, потому что в машинах, которые у нас были, нам едва хватало места. 

Поэтому нам пришлось оставить все свои вещи. 

Когда мы прибыли в Пембу, благодаря Богу и драгоценной помощи наших дорогих братьев и сестёр 

из Équipes Notre-Dame, мы постепенно смогли вернуться к жизни и преодолеть весь пережитый 

кошмар. В Пембе нас тепло встретила и приютила моя теща, родители моей жены Берты. Мы жили в 

тесноте, но в полной безопасности. Благодаря неоценимой помощи наших дорогих братьев и сестёр 

из Équipes Notre-Dame нам постепенно удалось преодолеть пережитые трудности и травмы. Их 

поддержка была для нас безусловной и фундаментальной. 

В экипе, которая нас приняла, советы, общение, братство и дружба стали для нас огромной силой, 

которая помогла нам преодолеть трудности, с которыми мы столкнулись, и постепенно восстановить 

и вернуть нашу жизнь. Когда мы потеряли всё, нам пришлось начинать с нуля. Это было совсем 

нелегко, и мы благодарим нашего доброго Бога за то, что нам уже удалось перевести мою работу в 

Пембу, и теперь я официально и окончательно пребываю в этом городе. Стараясь двигаться вперёд, 

шаг за шагом, мы строим наш новый домик, чтобы у нас было свое собственное семейное 

пространство. Мы не возвращались в Кабо-Дельгадо с тех пор, как приехали в Пембу. Признаемся, 

что мы в ужасе и даже не знаем, вернёмся ли мы туда когда-нибудь. 

Мы не хотим даже представлять, как выглядит наше имущество, которое нам пришлось оставить, в 

каком оно состоянии сейчас и даже существует ли оно ещё... Медленно, с благодатью Божьей, с 

помощью нашей семьи и наших братьев из Équipes Notre-Dame, мы двигаемся дальше по своему пути 

и преодолеваем пережитые травмы, постепенно восстанавливая свою новую жизнь. 

Берта и Эдгар 

D. Молимся вместе 

И сегодня, Господи, Ты присоединяешься к нам на наших человеческих путях, которые часто 

напоминают дорогу в Эммаус. 

Нам тоже кажется, что мы блуждаем тёмными тропами, где не знаем, за что ухватиться. Подобно 

ученикам, мы не всегда ощущаем Твоё присутствие в нашей жизни, в наших страданиях, 

разочарованиях и унынии. 

Господь, наш Отец, нам часто бывает трудно заметить знаки Твоего присутствия в нашем мире и в 

нашей жизни. Открой наши сердца на Твоё Слово. Пусть Твоё присутствие сделает нас сильнее перед 

лицом сомнений и уныния. Помоги нам открыть, что Твой Сын идёт с нами по дорогам нашей жизни, 

Живущий с Тобой и Святым Духом ныне и во веки веков. Аминь. 

5. Вопросы для деления в супружестве. 

 Каковы наши отношения с Богом в трудные моменты, которые могут появляться 

в супружеской жизни? Подобно ученикам из Эммауса, делаем ли мы шаг назад 

в нашей вере? Хватает ли у нас смелости с доверием выражать свои 

разочарования и неудачи? Какие препятствия могут подорвать это доверие? 

 Выделяем ли мы в нашей супружеской жизни время для выражения эмоций и 

глубокого деления личными переживаниями друг с другом и с нашими детьми? 
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Насколько наше принятие и слушание выражают уважение к другому человеку, 

созданному по образу Божьему и призванного к святости? 

6. Вопросы для деления на встрече экипы. 

 Какие ложные образы или представления о Боге мы создаём для себя? Каким 

образом они могут воспрепятствовать реальной и личной встрече с живым 

Христом, действующим на дорогах нашей жизни? 

 Совместный путь супружества и семьи не всегда лёгкий. «Для танго нужны 

двое». (Танго – танец, объединяющий танцоров, сочетающий в себе 

элегантность и чувственность). Какими могут быть наши жесты и внутреннее 

расположение по отношению друг к другу, особенно в трудные моменты нашей 

жизни, которые отражают нашу глубочайшую общность и неразрывное 

единство? 

 


